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– Как Вы считаете, по�
чему возникла такая ситуа�
ция, когда необходимо вы�
яснить, каким должен быть 
современный студент?

– Думаю, что эта ситуация 
не возникала. Она всегда 
есть. У родителей и у пре
подавателей ожидания от 
студентов не совпадают с 
действительностью. В част
ности, хочется, чтобы больше 
было примерных, хороших 
студентов. Со своей стороны, 
обучающиеся,  особенно толь
ко что поступившие, студенты, 
идентифицируя себя с этим 
словом, далеко не всегда 
оказываются такими, какими 
хотели бы себя видеть. 

– Соответственно, су�
ществуют критерии, по 
которым студент себя оце�
нивает. Какие они?

– Деловые, социальные, ду
ховные. Деловые, чтобы его не 
«отсеяли». Социальные, чтобы 
не было приводов в милицию. 
А духовные качества для того, 
чтобы его уважали такие же, 
как он.

– Какими же духовными 
качествами должен обла�
дать студент, чтобы его 
уважали?

– В этом вопросе сущест
вует проблема, так как есть 
такое понятие, как «заучка». 
Да и часто уважают не того, 
кто объективно более умелый, 
не того, кто разрабатывает 
более правильную жизненную 
стратегию, а того, кто умеет 
«проставиться», поделиться 
шпаргалкой. Эта проблема 
универсальна. 

– Эта проблема могла 
бы быть решена при помо�
щи студенческого кодек�
са. Если бы существовал 
кодекс российского сту�
дента или студента РГПУ 
им. Герцена, каким бы его 
следовало сделать?

– В этом кодексе должны 
сочетаться пожелания препо
давателей, самих студентов, 
родителей и тех людей, кото
рые будут принимать выпуск
ников на работу. Что касается 
РГПУ, то в разработке кодекса 
для нашего университета 
непосредственное участие 
должны принять школы. Это 
будет соответствовать наше
му профилю. Ведь есть же 
разница между студентами 
технических и гуманитарных 
вузов? Впрочем, все студенты 
должны быть одинаково от

� Игорь Семёнович, Вы 
учились в ЛГПИ в непростые 
послевоенные годы. Что под�
держивало тогда студентов 
и аспирантов? Каков был 
стимул?

 Это было голодное время, 
постоянно хотелось есть, все 
было по карточкам, в столовой 
кормили отвратительно, рыбных 
котлет до сих пор не ем, здание не 
отапливалось. Но моим умствен
ным занятиям это не мешало. 
Основным мотивом была любо
знательность. Я плохо посещал 
лекции, зато очень много читал. 
А вообще, студенты тогда, как и 
сейчас, были разные. О Герценов
ском институте 19441950х 
годов рассказывается в книге 
моих воспоминаний «80 лет оди
ночества». 

� Вы помните свой первый 
урок в роли учителя? Каковы 
были ощущения?

 Страшновато, я был прак
тически ровесником учеников. С 
уроками проблем не имел, так как 
был в себе уверен, но на первой 
практике на 3м курсе учитель
ницу кудато вызвали, и она 
оставила меня наедине с восьми
классниками. Это была мужская 
школа. Ребята, естественно, ста
ли задавать каверзные вопросы, 
но я был хорошо подготовлен, так 
что мы сразу подружились. На 
4м курсе, в мои 18 лет, педпрак
тика проходила в женской школе; 
это было значительно труднее. Я 
влюбился в десятиклассницу, и 
девчонки поняли это раньше, чем 
я сам. С мальчиками так бывает 
часто. К тому же любовь была без 
взаимности. Это был удар по са
молюбию. Тем не менее, в школе 
мне понравилось. Я понял, что 
мог бы работать учителем, хотя 

раньше такую возможность не 
рассматривал; поступал не столь
ко в педвуз, сколько на истфак. 
На самом деле, у меня это вряд 
ли получилось бы. Я хорошо вос
принимаю детей по отдельности, 
но с коллективом и троечниками 
были бы проблемы.

� Кандидатом наук Вы ста�
ли в очень молодом возрасте. 
Находила ли тогда молодежь 
поддержку в своем стремле�
нии к научной карьере? 

 В то время заниматься 
наукой было престижно, это по
ощрялось. В то же время других 
возможностей самореализации 
было значительно меньше, чем 
теперь. Поэтому самые способ
ные ребята шли в аспирантуру. Но 
в самой науке, особенно гумани
тарной, нравы были отвратитель
ные. Сплошные идеологические 
препоны и общая зашоренность. 
Отступать от общепринятого 
было смертельно опасно. Это 
способствовало формированию 
догматизма. Наше сегодняшнее 
общество вызывает отвращение 
тем, что в нем все продается и 
покупается, но в СССР было го
раздо хуже. Ты фактически был 
крепостным, даже не понимая 
этого. Впрочем, жаловаться на 
эпоху – дело бессмысленное и 
признак слабости. Простой жизнь 
никогда не бывает, весь вопрос 
в том, готов ли ты принимать на 
себя ответственность.

� Вы были одним из ини�
циаторов начала сексуального 
просвещения в Советском Со�
юзе. Как считаете, насколько 
продвинулась наша страна в 
этом вопросе с тех пор?

 В этом вопросе она ушла 
далеко назад, причем, как гово

рили в брежневские времена, 
маразм крепчает. Сексуальное 
образование – слово «просве
щение» тут не годится, подразу
мевает нечто факультативное и 
несистематическое – в России 
стало жертвой некомпетентнос
ти и политических игр. За это 
наша молодежь расплачивается 
высокими показателями по рас
пространенности нежелательных 
беременностей, абортов, ВИЧ
инфекций и других заболеваний, 
передающихся половым путем. 
Такой скверной статистики нет 
ни в одной западноевропейской 
стране. Как и почему это про
изошло, подробно рассказано 
в моей последней книге «Клуб
ничка на березке. Сексуальная 
культура в России».

� В последнее время в 
связи с введением изучения 
основ религиозной культуры 
наблюдается сдвиг в приори�
тетах от полового воспитания 
и просвещения к неким ду�
ховным ценностям. Многие 
считают, что эти вещи несов�
местимы. Так ли это?

 По Конституции Россия яв
ляется светским государством, 
в которой школа отделена от 
церкви. Без сексуального обра
зования обеспечить сексуальное 
здоровье, а здоровье репродук
тивное – часть его, и безопас
ность населения невозможно. 
Никакого ущерба «духовным 
ценностям» научное знание не на
носит. Доля религиозных людей в 
Германии не ниже, чем в России, 
однако школьное сексуальное 
образование там обязательно 
для всех. Если идти на поводу у 
религиозных экстремистов, то 
из школьных программ придется 
удалить не только информацию 
о сексуальности, но и теорию 
происхождения видов. Несколько 
лет назад в Петербурге был даже 
судебный процесс по этому пово
ду. В период господства лысен
ковщины ленинградские биологи 
шутили, что ген – неприличное 
слово из трех букв, которого даже 
на заборах не пишут. Но мы, ка
жется, живем в ХXI веке?

� Игорь Семёнович, по 
Вашему мнению, сексуальное 

просвещение – дело родителей 
или школы?

 Родители внушают детям ос
новные нравственные принципы, 
касающиеся взаимоотношений 
мужчин и женщин, причем не 
столько теоретически, сколько 
собственным примером. Систе
матического сексуального, как 
и любого другого, образования, 
семья не дает и дать не может, это 
должны делать другие учрежде
ния. В России этим не занимается 
никто. Но, как сказал когдато 
Оскар Уайльд, в образовании нуж
дается не столько общественное 
мнение, сколько общественные 
деятели.

� Тогда где лежит, в таком 
случае, грань между просве�
щением и развращением? 

 Как сказал апостол Павел, 
«…нет ничего в себе самом нечис
того; только почитающему что
либо нечистым, тому нечисто»
(К римлянам, 14:14).

� Как стоит относиться к 
подросткам, открыто демонст�
рирующим свою не совсем 
традиционную сексуальную 
ориентацию? Ведь не всегда 
находятся те, кто за них за�
ступается перед нападками 
педагогов, администрации, а 
также сверстников.

 Да, это серьезная проблема. 
Я обсуждаю ее в книге «Мальчик –
отец мужчины». В европейских 
странах, где заботятся о своих 
детях, существуют специальные 
программы психологической 
помощи подросткам, принадле
жащим к сексуальным и иным 
дискриминируемым меньшинс
твам. В России, насколько я знаю, 
таких программ нет. Учителям 
остается реагировать на подоб
ные ситуации в меру своей собст
венной испорченности. Это одна 
из многих издержек отсутствия 
в нашей стране сексуального 
образования.

� Вы часто бываете в Пе�
тербурге? 

 К сожалению, редко…

� Какие Ваши любимые 
места в нашем городе?

 Невский проспект, набереж
ная Фонтанки, Петроградская 
сторона, Павловск. 

ветственны, вне зависимости 
от профессии.

– Какая же это ответст�
венность, лежащая на сту�
денте?

– Это пронзительная от
ветственность за будущее. 
Получая образование, студент 
не просто сдает зачеты. Он 
формирует в себе то, что на 
современном дидактическом 
жаргоне именуется компе
тенциями. Фактически же он 
планирует будущее – свое и 
своей страны.

– Наше будущее зависит 
от того, какие студенты. 
Каких не хватает, чтобы 
оно было лучше?

– Самоорганизующихся. 
Одно дело, когда все разроз
ненны или выполняют требо
вания администрации. Другое, 
когда сами понимают, фильт
руют и выдвигают встречные 
требования администрации, 
хозяйственным службам и ра
ботодателям, а также, понят
но, и своему братустуденту. 
То есть инициативных.

– Как бы вы рассказали 
о главной этической проб�
леме образования?

– Образование – это стра
тегия пересекающихся инте
ресов студентов и государст
ва. Оно необходимо. Получая 
образование, мы создаем 
платформу для своего буду
щего и будущего окружающих. 
Конечно, существует пробле
ма трудоустройства, к тому 
же образование, в основном, 
платное. И то, что студенты 
отстаивают свои права, я 
считаю вполне логичным. Так 
как они собирались учиться, 
а вынуждены «бегать по трем 
работам».

– Как эта ситуация ха�
рактеризует современного 
студента?

– Как живого, энергич
ного. Не боящегося работы 
и открытого человеческому 
общению. Время за бодрыми 
и инициативными студентами. 
Но вопрос не только в степени 
активности, так как активным 
можно быть и в негативном 
плане. Самое главное – со
хранить человечность. Это го
ворит о том, что современный 
студент думает о таких же, как 
он. Увеличивая общие шансы 
на получение образования, 
студенты заняты в проектиро
вании будущего страны.

ÐÀÑÒÈ, ÊËÓÁÍÈ×ÊÀ, ÍÀ ÁÅÐÅÇÊÅ…

Игорь Кон… Каждая работа этого выпускника Герценовского универси�
тета ломала стереотипы и становилась событием в науке. Среди более 
чем 60 выпущенных им изданий – первая крупная советская послево�
енная работа по психологии юношеского возраста, самая читаемая оте�
чественная книга по социологии, самое популярное исследование фе�
номена дружбы и первая российская научная монография по проблеме 
однополой любви. Его жизненная позиция и принципиальность не могут 
не восхищать. Известнейший социолог, сексолог, антрополог, психолог 
и философ, академик РАО, Игорь Семёнович Кон дал «Педагогическим 
вестям» эксклюзивное интервью.

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ»

Игорь Семёнович Кон родился 21 мая 1928 года в Ленин�
граде. Окончил исторический факультет (ныне – факуль�
тет социальных наук) ЛГПИ им. А.И. Герцена. Защитил в 
1950 году в ЛГПИ диссертации кандидата исторических 
и философских наук. Доктор философских наук (1960), 
профессор (1963), академик Российской академии об�
разования (1989), почётный профессор Корнелльского 
университета (1989) и университета Суррея (1992). Член 
редакционных коллегий многих российских научных из�
даний. Автор более 300 статей и 60 книг, опубликован�
ных в России и за рубежом, среди которых – «Психоло�
гия ранней юности», «Дружба», «Мужское тело в истории 
культуры» и другие. Инициатор исследования в СССР 
проблем сексологии, одним из первых высказал идею о 
том, что единственным эффективным средством борьбы 
с ВИЧ является профилактика. Выступает за введение в 
России обязательного сексуального образования. Счита�
ет, что проблемы детского насилия и сексуального рабс�
тва нуждаются в широком обсуждении. Борец за права 
сексуальных меньшинств. В настоящее время проводит 
исследования в рамках гендерного проекта «Мужчина в 
меняющемся мире». 

ДОСЬЕ

ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÛÅ ÑÒÓÄÅÍÒÛ 
ÏÐÎÅÊÒÈÐÓÞÒ ÁÓÄÓÙÅÅ ÑÒÐÀÍÛ

От того, каким является современный студент, 
зависит, в каком обществе мы будем жить. 
Чего мы хотим от студенческого братства? Ка�
кое оно? К чему стремится? На эти и другие 
важные вопросы ответил доктор философских 
наук, профессор кафедры эстетики и этики 
Андрей Евгеньевич Зимбули. 

ВАЖНЕЙШИМИ 
ДЛЯ РОССИЯН 
ЛИЧНОСТНЫМИ 
КАЧЕСТВАМИ, 
КОТОРЫЕ СЛЕДУЕТ 
ВОСПИТЫВАТЬ 
В ДЕТЯХ, 
ТРАДИЦИОННО 
ЯВЛЯЮТСЯ 
ТЕ, КОТОРЫЕ 
ПОМОГАЮТ 
УДАЧНО 
УСТРАИВАТЬСЯ 
В ЖИЗНИ И 
ЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ УВЕРЕННО В 
ОБЩЕСТВЕ

На первом месте – 
«умение добиваться сво�
их целей». Его называет 
почти половина россиян 
(48%). При этом достиже�
ние цели в представлении 
респондентов не связыва�
ется напрямую со стрем�
лением к успеху: лишь 
20% отмечают это качес�
тво (однако год от года их 
количество растет).

На втором месте – 
«чувство ответственности» 
(41%), на третьем – ка�
чества, способствующие 
взаимодействию с други�
ми людьми: хорошие ма�
неры и умение общаться, 
их назвало более трети 
населения (по 38%).

Далее — «добросовест�
ность в работе» (30%). 
Примерно на одном уров�
не, по данным последнего 
опроса, оказались такие 
отчасти противоположные 
качества, как «терпимость 
к людям» и «умение по�
стоять за себя» (29 и 
28% соответственно). Но 
здесь за последние годы 
произошли изменения. 
Ранее более востребован�
ной являлась способность 
отстоять свои права, а не 
понять другого. Сейчас 
они практически на одном 
уровне.

Реже всего респон�
денты упоминали такие 
качества, как «верность 
и преданность» (12%), 
вера в Бога (9%), береж�
ливость (6%) и послуша�
ние (5%). Они, вероятно, 
сегодня не считаются спо�
собствующими удачному 
устройству в жизни.

Студент (от лат. Student — усердно работа�
ющий, занимающийся) — учащийся высшего, 
а в некоторых странах и среднего учебного 
заведения. В Древнем Риме и в Средние века 
студентами назывались любые лица, занятые 
процессом познания.

Арсений РЕБРОВ,
корреспондент «ПВ»

Если бы меня спросили, что нужно делать сегодня, 
я сказал бы: «Забудьте о школе! Переучивать учите�
лей гораздо труднее, чем учить подростков, у стра�
ны нет столько времени, тем более что каждый урок 
или слайд будет вызывать политический скандал. 
Единственный выход – сделать главную ставку, по 
примеру Франции, на специальные телевизионные 
программы и ориентированный на подростков интер�
активный Интернет». Но для этого нужно иметь: а) от�
крытую светскую культуру, б) обладающую политичес�
кой волей ответственную демократическую власть и 
в) хотя бы полсотни профессионально грамотных спе�
циалистов, способных реально создать, запустить и 
поддерживать такие программы. Без этих предпосы�
лок старая сказка про белого бычка о нравственном 
воспитании без сексуального образования будет про�
должаться…

И.С. КОН 
«Клубничка на березке. 

Сексуальная культура в России» 


